
本报资料图

相关新闻

Relative News

A10

主编：杨兰 编辑：郑昱 2014 年 7 月 31日 星期四

Tel

：(0755)83517223

Company

公司

多公司巧用资产托管规避同业竞争

证券时报记者 李雪峰

昨日， 重庆港九对外披露与关联

方构成同业竞争的相关资产处置计

划，要求关联方在财务指标达标时，将

托管资产注入重庆港九。此前，重庆港

九曾托管关联方

10

余项资产，借此规

避同业竞争。

无独有偶， 连云港

7

月下旬宣布

托管控股股东连云港港口集团

5

项资

产。证券时报记者注意到，目前资产托

管方式在上市公司解决同业竞争时被

广泛运用， 不过资产托管仅是上市公

司解决同业竞争问题的权宜之计。

巧用托管

今年

1

月份， 重庆港九计划定向

增发募资

12

亿元，用于收购控股股东

港务物流集团子公司重庆果园集装箱

码头

65%

股权及补充流动资金。 根据

证监会的反馈意见， 港务物流集团及

子公司万州港口集团作出了进一步避

免同业竞争的承诺。

上述承诺的核心内容是， 港务物

流集团、 万州港口集团将积极改善托

管资产的盈利能力， 并在

3

年内将托

管资产注入重庆港九。其实，重庆港九

2010

年与港务物流集团、万州港口集

团展开资产置换时， 三方基于逐步解

决同业竞争已签署资产托管协议。

根据协议， 港务物流集团将重庆

市涪陵港务公司

100%

股权等

3

项资

产交由重庆港九托管， 万州港口集团

则将重庆市万州区港务发展公司

100%

股权等

5

项资产交由重庆港九

托管， 该部分资产大多与重庆港九存

在业务重叠之处或同业竞争。

今年

2

月份， 万州港口集团再将

重庆苏商港口物流公司

68%

股权等

2

项资产交由重庆港九托管。此外，在重

庆港九增发计划及资产收购计划实施

完毕之前， 公司也从今年

1

月份开始

托管果园集装箱码头

65%

股权。

换言之， 重庆港九目前总计托管

港务物流集团、万州港口集团

11

项资

产， 若加上二者在建港口等潜在托管

资产， 重庆港九实际的托管资产不止

上述

11

项。

重庆港九相关人士对记者表示，

公司与关联方涉及同业竞争的资产较

多，以托管方式管理关联方同业资产，

系逐步解决同业竞争的重要步骤。

据了解， 目前上述资产托管方式

在实务中较为普遍， 部分公司的控股

股东在彻底解决同业竞争之前， 往往

先将同业资产交由上市公司托管， 然后

伺机注入上市公司。

权宜之计

按照一般的托管协议， 上市公司在

托管关联方资产期间， 可享受资产产生

的盈利，同时向关联方收取托管费用，其

他权益则归关联方所有。 作为解决同业

竞争的重要过渡手段， 资产托管被广泛

运用。

如海南航空目前托管关联方

6

项资

产，包括大新华航空的航空运输业务、云

南祥鹏航空

44.23%

股权， 以及海航集

团、天航控股等持有的天津航空

65.57%

股权等。大新华航空曾承诺，将把公司所

有航空业务适时注入海南航空， 海航集

团也承诺通过股权转让等方式， 将天津

航空、 西部航空等

4

家航空公司注入海

南航空。

此外， 连云港

7

月下旬也与控股股

东连云港港口集团签订了资产托管协

议， 将托管后者持有的连云港新海湾码

头

65%

股权在内的

5

项资产，意在避免

同业竞争。

在其他领域，资产托管也同样存在。

维科精华曾与控股股东维科控股集团旗

下

2

家公司签订托管协议， 由于这

2

家

公司去年

11

月份已停止经营，客观上消

除了同业竞争， 维科精华遂与这

2

家公

司终止资产托管。 西藏城投

7

月中旬也

宣布托管上海两房地产项目， 以避免产

生同业竞争。

据悉， 同业竞争问题在大国企中广

泛存在，由于这些企业资产庞杂，业务众

多，同业竞争问题更为突出，难以根除。

在这种背景下， 资产托管方式便成为缓

解同业竞争压力的重要方式。

不过， 也有很多上市公司并未与关

联方开展资产托管。

如天津港与天津港发展之间的同业

竞争多年来未能实质性消除， 以至于去

年

12

月份， 天津证监局下发关注函，要

求天津港方面必须提出解决同业竞争问

题的方案。

此外，锦州港、营口港、芜湖港等公

司与关联方亦存在不同程度的同业竞

争， 这些公司目前尚未进行大规模资产

托管。

记者从上海机场等公司了解到，部

分公司曾经计划过资产托管， 但资产托

管只是解决同业竞争的权宜之计， 并不

能彻底根除， 并且个别公司并不适合进

行资产托管， 如天津港等。 对于重庆港

九、连云港等实施资产托管公司而言，未

来如何消除同业竞争显得尤为关键。

丽鹏股份收购华宇园林发展双主业

证券时报记者 马玲玲

丽鹏股份（

002374

）今日公布重组

预案，公司拟以

9.99

亿元收购重庆华

宇园林股份有限公司

100%

股权。 此

次收购后， 丽鹏股份将实现从单一的

铝板复合型防伪印刷和防伪瓶盖制造

行业， 向生产制造与园林绿化产业并

行的双主业转变。丽鹏股份表示，公司

将实现多元化发展战略， 降低宏观经

济和白酒行业波动对公司业绩的影响

程度。

预案显示， 丽鹏股份与华宇园林

全体

58

名股东于

2014

年

7

月

29

日

签订了 《资产购买协议》， 华宇园林

100%

股权的交易对价为

9.99

亿元。 丽

鹏股份以发行股份方式支付交易对价的

76.98%

，总计

1.02

亿股，发行价不低于

7.57

元

/

股。

除了发行股份及现金支付外， 丽鹏

股份表示， 拟向孙世尧等

9

名特定对象

发行不超过

3669

万股，拟募集配套资金

总额不超过

2.78

亿元。 募集资金扣除发

行费用之后， 拟用于收购华宇园林

23.02%

的股份，剩余部分将用于补充华

宇园林营运资金。

预案显示， 华宇园林主营业务为园

林工程施工、园林景观规划设计、绿化养

护和苗木产销等。

2013

年，华宇园林市

政园林绿化和生态修复业务收入占营业

收入的比例达

90%

以上。 根据此次交易

业绩承诺，华宇园林

2014

年

~2016

年净

利润分别为

1.05

亿元、

1.3

亿元和

1.69

亿元。

由于园林行业资金驱动型特征及行

业结算模式的特点，

2012

年、

2013

年、

2014

年

1

月

~4

月， 华宇园林的现金流

量净额分别为

-9715.19

万元、

-1.27

亿

元、

-6878.34

万元。截至

2014

年

4

月

30

日， 华宇园林应收账款及长期应收款合

计净额达

3.8

亿元， 占总资产的比例为

44.06%

。

丽鹏股份表示， 应注意华宇园林经

营性现金流为负、 应收账款金额较大及

坏账的风险。

东珠景观作价22亿借壳东方银星

重组完成后，东方银星将变身为园林绿化公司

证券时报记者 马玲玲

小盘股东方银星（

600753

）再次沦

为壳资源， 这次由建材商贸企业变身

为绿化公司。 东方银星今日发布重大

资产重组预案，拟通过资产置换、发行

股份并支付现金购买资产及募集配套

资金的方式进行重组， 江苏东珠景观

股份有限公司将借壳上市， 估值为

22.25

亿元。

证券时报记者注意到， 东珠景观

曾在

2011

年和

2012

年两次冲击

IPO

（首次公开募股），均未能成功。重组预

案显示， 东方银星拟将全部资产及负

债与席惠明等

27

名自然人及复星创

泓等

5

家企业所持有的东珠景观全部

股权进行置换， 差额部分将由东方银

星以

12.64

元

/

股向交易对方发行股

份并支付现金作为对价购买， 同时配

套募集资金总额为

3.6

亿元。 拟置出

资产将由席惠明等

27

名自然人及复

星创泓等

5

家企业承接后转让给东方

银星现任控股股东银星集团。

东方银星表示， 此次拟置出资产

预估值为

1.1

亿元。拟置入资产未经审

计的账面价值合计为

6.9

亿元，预估值

为

22.25

亿元，预估值较未经审计的账

面价值增值

15.35

亿元， 增值率为

222.64%

。 此次交易，上市公司合计发

行数量约为

1.67

亿股， 其中发行约

1.39

亿股用于支付资产置换差额，发

行约

2848.1

万股用于募集配套资金。

此次东方银星重组已是第二次变

身。 东方银星原为卧式系列冷柜开发

生产销售及服务的家电制造企业，银

星集团

2005

年入主后，东方银星曾转

型为以建材商贸为主的房地产公司。

东方银星近年来业绩不佳， 始终

游走在

ST

边缘。

2013

年，东方银星两

大股东银星集团与豫商集团上演了一

场夺壳大战， 但最终的赢家却是屡次

谋求

IPO

失利的东珠景观， 后者终于

通过借壳登陆资本市场。

预案显示， 东方银星拟注入业务

为苗木种植和销售、园林景观设计、园

林绿化工程施工等业务。 东方银星表

示， 通过重组， 公司置入盈利能力较

强、发展前景广阔的园林绿化业务，实

现上市公司主营业务的转型， 从根本

上改善公司的经营状况， 增强公司的

持续盈利能力和发展潜力。

截至

2014

年

6

月

30

日， 东珠景

观总资产为

14.62

亿元， 净资产为

6.93

亿元，

2011

年至

2013

年分别实

现营业收入

5.22

亿元、

6.60

亿元和

7.15

亿元， 净利润分别为

0.72

亿元、

1.02

亿元和

1.18

亿元。

宁波限购解禁 房企呼吁信贷政策支持

证券时报记者 戴兵

越来越多城市加入取消楼市限购

的行列中。 继杭州、温州之后，宁波成

为浙江第三个取消限购的城市。对此，

宁波当地上市公司表示， 随着限购政

策的取消，当地楼市不景气有望缓解。

但从长期来看， 在持续进行限贷的背

景下，楼市成交难有大改观。

“很难定量评估限购取消对本地

楼市需求的影响。 ”在被问及取消限

购对宁波 楼市 影 响时 ， 雅戈尔

（

600177

） 的一位销售负责人说：“这

仍然是个历史性的转变，表明政府对

楼市的行政干预减少，减缓了房地产

市场恶性发展的趋势。 ” 他表示，自

2010

年楼市限购以来，宁波当地楼市

库存高企，去化缓慢；此次限购取消

将会使得大户型去化加速，市场有望

朝着良性方向发展。

不过，荣盛发展（

002146

）的一位

高管则表示， 限购取消仅会短期释放

一部分需求， 但长期而言对成交量不

会有太大的作用。

“楼市首要解决的是人气问题。 ”

荣盛发展董事会秘书胡约翰表示，限

购放开不会对楼市产生长远的影响，

毕竟现在的楼市已趋成熟， 客户消费

也趋向理性。

对此， 南天房产总经理助理薛敏强

表示，如果没有信贷政策的支持，取消限

购政策的长期影响有限。 “长期来看，如

果限贷政策不取消， 购房者拿不出六成

首付、不愿意承担上浮利率，甚至需要一

次性付清全款， 改善性购房者依旧不会

有入市的冲动。 ”薛敏强表示。

证券时报记者了解到，短期而言，宁

波楼市需求或因限购政策取消而有所释

放。在目前楼市激烈的竞争下，如何把握

住这一部分的需求， 将成为楼盘短期内

制胜的关键。

业内人士认为，前一段时间，宁波楼

市已经掀起了一轮又一轮价格战， 现在

随着限购的放宽， 价格战的可能性不会

太大。上述雅戈尔及荣盛发展人员表示，

短期内不会因为限购政策的取消改变销

售策略， 将保持销售价格的连续性及稳

定性。

大洲兴业

收购在扬影视

� � � �热闹的影视业再添新兵， 大洲

兴业（

600603

）今日发布非公开发行

股票预案， 拟募集资金收购在扬影

视

100%

股权， 拟发行不超过

1.45

亿股，发行价格为

5.99

元

/

股，募资

总额不超

8.6

亿元。

大洲兴业表示， 通过收购在扬

影视，公司将进入盈利能力较强、发

展前景广阔的影视文化传播行业，

增强公司可持续发展能力， 打造上

市公司有色金属采选与电影、 电视

剧制作的双主业格局。 （马玲玲）

微软牵手百视通

发布游戏主机Xbox

� � � �

7

月

30

日， 微软与百视通

（

600637

）在上海电影博物馆发布国

行版

Xbox One

， 价格

3699

元起，

9

月

23

日正式上市。

微软与百视通去年

9

月宣布

达成合作，随后在上海成立合资公

司进行

Xbox One

的引进工作；今

年

4

月，双方联合发布了国行

Xbox

One

的进一步计划。 百视通首席执

行官陶明成表示：“此次国行

Xbox

One

中， 百视通将注入海量的视频

资源， 其中包括数万小时的电影、

电视资源，其中体育赛事直播将成

为亮点。 ”

至此，

Xbox One

入华事项已经

全部确定， 微软和百视通的合资公

司将主要负责

Xbox One

的业务。

中信建投证券在研报中认为， 长时

间的禁令导致国内市场在游戏主机

市场的空白， 且

Xbox One

已不再

是单纯的游戏主机， 微软赋予其抢

占客厅的意义。

证券时报记者了解到， 微软

Xbox One

的主要竞争对手索尼

PS4

也已经发布了入华计划， 但目

前仍未有实质性进展。 （邝龙）

乐山电力携手中环股份

投资四川高效光伏项目

� � � �近年备受多晶硅项目困扰的

乐山电力（

600644

）再次发力光伏

产业。

乐山电力今日公告，拟与中环

股份（

002129

）等合资方组建合营企

业，在四川投资高效光伏发电项目，

计划前期开发建设装机容量为

3

吉

瓦（

GW

），长期目标是开发建设超

过约

10GW

的装机容量，以支持我

国的可再生能源发展战略。

公告显示， 此次拟组建的合资

公司注册资本达

26.85

亿元， 其中

乐山电力拟出资

5.8

亿元， 占合资

公司

21.6%

的股本。

此外，中环股份、四川发展、天

津津联拟分别出资

7.2

亿元、

7

亿

元、

5.6

亿元， 合计占新公司注册资

本的

73.8%

。

同时，外企

SunPower

公司拟出

资

1.25

亿元投资合资公司，占注册

资本的

4.6%

。 资料显示，

SunPower

公司是设计、 制造和销售高转换效

率太阳能电池组件和系统的公司。

根据合资各方签署的谅解备忘

录， 新组建的中外合资企业将具有

全球竞争力，主要使用高效率（效率

不低于

24%

）低倍聚光光伏技术产

品建造发电厂。（何顺岗 刘昆明）

惠而浦定增控股合肥三洋

获证监会核准

� � � �合肥三洋（

600983

）今日公告，

公司向惠而浦定向增发股票方案获

得证监会发审委无条件通过。 本次

增发完成后， 世界白电巨头惠而浦

将正式控股合肥三洋， 惠而浦的微

波炉等业务也将注入合肥三洋。

根据合肥三洋

7

月

30

日的公

告内容，因“反馈意见到期”，惠而浦

向证监会申报的 《上市公司收购报

告书备案》和《要约收购义务豁免核

准》的申请文件被中止审查。而本次

非公开发行经发审会审核通过后，

惠而浦将再向证监会递交恢复相关

审查的申请。

惠而浦及其关联方近期作出了

相关新增承诺， 保证将尽快有效解

决同业竞争、 避免给合肥三洋造成

损失。本次非公开发行完成后，惠而

浦在国内的厨卫电器、 空调等业务

也将逐步转移到合肥三洋。（童璐）

湘鄂情

遭二股东王栋减持5%

� � � �湘鄂情 （

002306

） 今日发布公

告， 公司于

2014

年

7

月

30

日收到

第二大股东王栋通知， 王栋分别于

2014

年

7

月

29

日、

2014

年

7

月

30

日通过深交所大宗交易系统减持公

司无限售条件流通股份共计

4000

万股，占公司总股本的

5%

。

公告显示，王栋于

2014

年

7

月

29

日、

2014

年

7

月

30

日分两次减

持了

4000

万股股份，减持均价分别

为

5.4

元

/

股、

5.7

元

/

股。 减持前，王

栋作为公司第二大股东共有

8010

万股股份，占公司总股本的

10.1%

。

本轮减持过后，王栋持有公司

5.1%

股权，仍为公司第二大股东。

资料显示，

2013

年

11

月，王栋

通过协议受让和深交所大宗交易市

场收购的方式入股湘鄂情， 共计持

有湘鄂情

8010

万股股份，两次交易

价格均为

5

元

/

股。 以上述交易价格

计算， 王栋本轮减持共实现投资收

益约

2320

万元。

入股湘鄂情以前， 王栋持有南

江

B2.08

亿股股份， 占总股本的

29.49%

，为公司控股股东和实际控

制人；持有华丽家族

1738.8

万股股

份，占总股本的

1.53%

，位列公司第

四大股东。此外，他还持有深圳市南

江投资控股有限公司

90%

股权，上

海南江有限公司

35%

股权以及广州

联正达通信科技股份有限公司

7.4%

股权。 （胡志毅）


